
 

COMPTE RENDU  
Comité de bon voisinage  

Laterrière 

Lundi 22 février 2022, de 13 h 30 à 15 h 
via système virtuel Zoom 

LISTE DES PRÉSENCES 

Catégorie Membres du comité de bon voisinage Présent Absent 
Récréo/com M. Laval Dionne, directeur du Centre du Lac Pouce et 

président du comité 
X  

Récréo/com M. Bertrand Girard, responsable des 
communications, Chevaliers de Colomb de Laterrière 

 X 

Commerce M. Sébastien Blackburn, propriétaire, épicerie Alimentation 
Sébastien Blackburn de Laterrière 

X  

Environnement M. Normand Bilodeau, administrateur du comité 
RIVAGE 

 X 

Employé M. Michael Fafard, employé d’opération de l’usine et 
citoyen de Laterrière  

X  

Récréo/com Représentant, Club Quad du Fjord – poste vacant  X 

Récréo/com M. Yvon Simard, ZEC Mars-Moulin X  
Citoyen M. Simon Latulippe, citoyen de Laterrière X  

Récréo/com M. Frédéric Munger, directeur général, Centre 
multisport Nazaire-Girard 

 X 

Municipalité M. Michel Potvin, conseiller municipal X  

Milieu agricole M. Sylvain Néron, propriétaire, Cabane à sucre Le 
Sucre d’Or 

 X 

Rio Tinto Mme Stéphanie Gignac, directrice des opérations – Usine 
Laterrière 

X  

Rio Tinto Mme Maryse Lamontagne, conseillère Communautés et 
Performance sociale – P155 

X  

Rio Tinto Mme Kathleen Belley, conseillère en environnement X  
Rio Tinto M. Pierre-Luc Dumais, conseiller en environnement X  
Rio Tinto  Mme Sara Gaudreault, conseillère sénior Communautés et 

performance sociale 
X  

Rio Tinto M. David Gagnon, conseiller principal Coulée – Excellence 
opérationnelle & opérations intégrées 

X  

FACILITATEURS 
TES M. Louis-Michel Tremblay, animateur X  
TES Mme Véronique Frigon, prise de note X  
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1 MOT DE BIENVENUE ET TOUR DE TABLE 

Monsieur Louis-Michel Tremblay souhaite la bienvenue et souligne la présence de nouveaux membres, 
en l’occurrence monsieur Michael Fafard, représentant des employés de Rio Tinto, et monsieur Pierre-
Luc Dumais, nouveau conseiller Environnement. Monsieur Tremblay souligne la présence de madame 
Sara Gaudreault, conseillère sénior Communautés et performance sociale, qui participe à la rencontre à 
titre d’observatrice. Un tour de table s’ensuit pour permettre à l’ensemble des membres de se présenter. 

 

2 PARTAGE SANTÉ, SÉCURITÉ, ENVIRONNEMENT ET COMMUNAUTÉ 

Monsieur Louis-Michel Tremblay cède la parole à madame Maryse Lamontagne, conseillère 
Communautés et Performance sociale – P155, qui présente les conditions de sécurité à respecter pour 
les adeptes de sports sur glace, notamment l’épaisseur de glace requise et l’importance d’utiliser les 
sentiers balisés pour les motoneiges et VTT. 

 
La présentation complète se trouve en annexe 2. 
 

3 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR 

Monsieur Louis-Michel Tremblay présente l’ordre du jour.  Aucun point n’est ajouté au varia. 
Le varia demeure ouvert.   
 

L’ordre du jour de la rencontre se trouve en annexe 1. 

 

4 SUIVI DES ACTIONS 

Monsieur Louis-Michel Tremblay effectue la présentation des actions de suivi de la rencontre du 30 
novembre 2020. 
 
Description des suivis du 30 novembre 
2020 

Échéancier  Responsable Suivi effectué  

LOGISTIQUE CBV-LATERRIÈRE 
Envoyer la procédure d’inscription de la 
plateforme aux membres non inscrits 

Après la 
rencontre 

TES Fait 

Envoyer une lettre de remerciements aux 
membres sortants  

Après la 
rencontre  

TES Fait 

Envoyer un sondage pour fixer la date de la 
prochaine rencontre du CBV de Laterrière  

Janvier 2021 TES Fait 

COMMUNAUTÉ 
Envoyer aux membres une communication à 
faire circuler dans leur réseau pour répondre 

Décembre 
2020 

TES Fait 
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au sondage sur les moyens de communication 
et d’échange avec la communauté 

  
SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES 

Vérifier la nature du terrain où se trouve 
l’affichage de l’OTL, à savoir si c’est un droit 
de passage ou un terrain appartenant à RT 

Après la 
rencontre 

RT Fait – Terrain 
appartient à Ville 
de Saguenay (bail 
installation 
d’affichage) 

Effectuer un suivi quant à la coupe d’arbres 
non autorisée sur les terrains de RT (accès 
boul. Talbot) et les mesures de compensation 
envisagées 

D’ici la 
prochaine 
rencontre 

RT / Centre 
Lac-Pouce 

Fait – Aucune 
autorisation pour 
la coupe d’arbres 
sur les terrains de 
RT / Mesures de 
compensation à 
valider 

Envoyer la liste des trappeurs accrédités sur 
la ZEC Mars-Moulin 

Aussitôt que 
possible  

TES / ZEC Fait  

Prendre contact avec monsieur Laval Dionne 
du Centre du Lac Pouce pour procéder au 
trappage des castors qui sont dans le réseau 
entre le Lac Pouce et la piste cyclable 

Le plus 
rapidement 
possible, étant 
en période de 
trappe 

RT Fait 

Envoyer les photos de la zone inondée à RT Après la 
rencontre 

Centre Lac- 
Pouce 

Fait 
 
 

SOUS-COMITÉ FÊTE DE LA PÊCHE 
Préparer la lettre d’appui pour la tenue de la 
Fête de la pêche et envoyer la demande avant 
le 15 janvier 2021 si le programme est relancé 

Après la 
rencontre 

TES Fait 

Valider le maintien du programme de la Fête 
de la pêche et organiser une rencontre du 
comité le cas échéant 

Aussitôt que 
possible 

TES Fait  

 
 
Sous-comité Fête de la pêche 

• Décembre 2020 : dépôt de la lettre d’appui du CBV pour l’organisation de la 3e édition 
• Janvier 2021: envoi de la demande de subvention au programme Pêche en herbe (Fondation 

de la faune du Québec) 
• 4 février 2021 : tenue d’une rencontre du sous-comité 
• À venir : Recrutement de nouveaux membres 

 
 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Valider avec l’OTL les mesures de compensation 
envisagées en lien avec la coupe d’arbres sur le 
terrain de RT 

RT À joindre au tableau des 
thématiques et actions de 
suivi en continu  
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Procéder au trappage des castors au besoin qui 
sont dans le réseau entre le Lac Pouce et la piste 
cyclable 

RT / Centre du 
Lac Pouce 

À joindre au tableau des 
thématiques et actions de 
suivi en continu 

Recruter des membres pour intégrer le sous-
comité de la Fête de la pêche au sein du CBV, des 
employés de RT et dans la communauté 

TES / RT Après la rencontre 

 
 

5 DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS RTA 

Monsieur Louis-Michel Tremblay cède la parole à madame Stéphanie Gignac, Directrice des opérations - 
P155 (Usine Laterrière et Usine Grande-Baie), et à madame Maryse Lamontagne qui présentent les 
différents points de développements récents suivants :  

 

• Situation actuelle du marché : Le prix de vente de l’aluminium et la demande sont en croissance 
depuis quelques mois et le seront encore pour les prochaines semaines. Les installations de 
coulée dans la région sont au maximum de leur capacité de production de la région (Grande Baie 
et Alma).  

• Mise à jour COVID-19  
• Projet Modernisation des quais et déchargement d’alumine (MQDA) des Installations portuaires 

et services ferroviaires à La Baie 
• START : la nouvelle norme de traçabilité de notre aluminium :  

Voici le lien pour visionner la vidéo : votreriotintoslsj.com/video  
• Nouveau chef à la direction de Rio Tinto 
• Centre de recherche et de développement industriel de co-entreprise ELYSIS 
• Communautés 

I. Collecte de fonds pour les élèves de l'école Antoine-de-St-Exupéry  
II. Programme de reconnaissance « Arrêter & demander de l’aide » 

 

Les détails sont dans la présentation en annexe 2. 

 

6 PRÉSENTATION SUR LE FOUR DE REFONTE ET LA COULÉE MICHELOB 

Monsieur Louis-Michel Tremblay présente monsieur David Gagnon, conseiller principal Coulée – 
Excellence opérationnelle & opérations intégrées, qui procède à la présentation sur le four de refonte et 
la coulée Michelob. 

 

La présentation porte sur les deux éléments suivants : 

• L’investissement de 11 M$ pour un nouveau four de refonte à l’usine Laterrière 
• Les premières canettes à faible teneur en carbone de l’usine Laterrière sur le marché américain 

 

https://www.votreriotintoslsj.com/les-comits-bon-voisinage-du-saguenay-lac-saint-jean
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La présentation complète se retrouve en annexe 2. 

 
Questions Réponses 
Considérant que ses réalisations de production 
vertes concernent principalement l’Usine Laterrière, 
est-ce que nous pouvons en déduire qu’il s’agit d’un 
positionnement stratégique de cette usine par 
rapport à l’aluminium vert de Rio Tinto? 

Le four de refonte positionne bien l’usine de 
Laterrière, mais c’est surtout une question de 
type de production. L’Usine Laterrière produit 
de la plaque qui est l’intrant pour les canettes. 
Voilà pourquoi la coulée a été effectuée dans 
cette installation.  

Est-ce que le four a le même nom que la première 
bière qui bénéficie des canettes à faible émission? 

Non. Michelob c’est la partie du test et non pas 
le nom du four. 

 

7 TOUR DE TABLE DES PARTENAIRES 
 
Monsieur Louis-Michel Tremblay invite les membres à échanger des informations relativement à leur 
organisation ou des sujets d’intérêt pour le groupe. 
 
Centre du Lac-Pouce : Monsieur Laval Dionne précise qu’aucun développement n’est en cours. 
Seulement les camps de répit avec des clientèles spécialisées sont permis.  
 
Zec Mars-Moulin : Monsieur Yvon Simard précise que la pêche blanche est autorisée sur le Lac des 
Côté.  
 
Club optimiste de Laterrière : Monsieur Simon Latulippe informe les membres que le Club optimiste 
encourage les gens à bouger et à faire des activités à l’extérieur avec Les joies d’hiver à Laterrière. La 
programmation est en ligne à l’adresse suivante : https://joiesdhi.optimistelaterriere.org/  
 
Ville de Saguenay – Arrondissement Laterrière : Monsieur Michel Potvin mentionne que de 
nombreuses interventions sont effectuées auprès de la santé publique pour minimiser les déplacements 
interrégionaux afin de faire de la prévention par rapport à la Covid. L’économie locale est durement 
touchée.  

 
Questions Réponses 
La pêche hivernale est permise jusqu’à quelle 
période? Comment pouvons-nous réserver? 

Jusqu’à la fin mars, la pêche hivernale est ouverte. 
Au poste d’accueil et sur le site de la Zec figurent 
les coordonnées pour s’inscrire et payer en ligne. 

Est-ce que ça nécessite un permis pour pêcher 
au Lac des Côté et quels sont les coûts? 

Pour y pêcher, ça nécessite le permis de pêche du 
ministère. Des frais de 15$ par famille sont à 
prévoir pour pêcher en famille sur le Lac des Côté, 
donnant droit à 5 prises. 

Concernant les projets de 
rénovation/construction de votre poste d’accueil, 
quels sont les développements? 

Après information, aucun changement n’a eu lieu 
dans les critères du ministère alors la Zec demeure 
non admissible au financement de ce programme. 

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 

https://joiesdhi.optimistelaterriere.org/
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Transmettre les coordonnées de Mme Stéphanie 
Gignac à M. Yvon Simard de la Zec Mars-Moulin 

TES / RT Tout de suite après la 
rencontre 

Intégrer le lien de la page web de la programmation 
des Joies d’hiver de Laterrière 
https://joiesdhi.optimistelaterriere.org/  

TES / Simon 
Latulippe 

Après la rencontre 

 

8 SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES 

Madame Kathleen Belley, conseillère Environnement, présente les points de suivi suivants : 

 
Demande d’information reçue en janvier 2021 

• Demande concernant la localisation d’un garage d’un résident 
• Aucune plainte depuis la rencontre du 30 novembre 2020 

 

Résultats de fluor  

L’augmentation des émissions de fluorure est davantage observée lorsque la température est plus 
élevée.  

 

La présentation complète se retrouve en annexe 2. 

 
Questions Réponses 
Est-ce qu’il y a une tendance à l’augmentation de 
depuis janvier 2016?  

On observe une légère augmentation des 
températures pour les derniers mois de 2020 ce 
qui a un impact sur les émissions. Une équipe 
est en place pour faire le suivi des émissions et 
établir les actions à mettre en place pour réduire 
les émissions. 

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Présenter des résultats sur les émissions de fluorure 
afin de vérifier s’il y a bel et bien une tendance à la 
hausse des émissions depuis 2016 

RT Pour la prochaine rencontre 

 

9 VARIA 

Monsieur Louis-Michel Tremblay présente les résultats du sondage d’appréciation des membres.  

 

Voir les faits saillants détaillés dans la présentation en annexe 2. 

 

10 FIN DE LA RENCONTRE  

https://joiesdhi.optimistelaterriere.org/
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Monsieur Louis-Michel Tremblay cède la parole à madame Stéphanie Gignac qui remercie les 
membres pour leur contribution et leur participation. 
 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Envoyer un sondage pour fixer la date de la 
prochaine rencontre du CBV de Laterrière  

TES Mars 2021 

 

La rencontre se termine à 15 h. 

Production du compte rendu 
Véronique Frigon 

Chargée de projet 
Transfert Environnement et Société 
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Annexe 1 :  
Ordre du jour 
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COMITÉ CBV de Laterrière 
22 février 2021, 13 h 30 

Rencontre virtuelle via Zoom 
 
 

Ordre du jour  

  Nature Intervenant 

13 h 20 PÉRIODE DE CONNEXION DES MEMBRES 
 

 Véronique Frigon 

13 h 30 1 – Mot de bienvenue et tour de table  Louis-Michel Tremblay | 
Stéphanie Gignac  

13 h 40 2 – Partage Santé, Sécurité, Environnement et  
      Communauté 

Information  Stéphanie Gignac | 
Maryse Lamontagne 

13 h 45 3 – Validation de l’ordre du jour Décision Louis-Michel Tremblay 

13 h 50 4 – Suivi des actions Information Louis-Michel Tremblay 

14 h  5 –Développements récents RTA Information/ 
Discussion 

Stéphanie Gignac | 
Maryse Lamontagne 

14 h 15 6 – Présentation sur le four de refonte et la 
      coulée Michelob 

Information/ 
Discussion 

David Gagnon 

14 h 25 7 – Tour de table des partenaires 
 

Information/ 
Discussion 

Les membres 

14 h 40 8 – Suivi environnemental et requêtes Information/ 
Discussion 

Kathleen Belley | 
Pierre-Luc Dumais 

14 h 50 9 – Varia (sondage) Information Louis-Michel Tremblay 

15 h  10 – Fin de la rencontre 
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Annexe 2 :   

Présentation 
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© Rio Tinto 2017

Bienvenue!

1. Désactiver 
votre micro 
et démarrer 
votre vidéo

2. Ouvrir la 
liste des 

participants

3. Ouvrir la boite de 
clavardage

• S’installer dans un endroit 
calme 

• Fermer vos micros lorsque 
vous n’intervenez pas

• Des instructions sur le 
fonctionnement de Zoom 
seront présentées en début 
de rencontre

Pour favoriser un 
bon déroulement

| © Rio Tinto 2020

© Rio Tinto 2017

Rencontre virtuelle
Comité bon voisinage de Laterrière
22 février 2021

1

2
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© Rio Tinto 2017

Mot de bienvenue

© Rio Tinto 2017

Partage Santé, Sécurité et 
Environnement & Communauté

• Avant de vous aventurer sur les cours 
d’eau, à pied ou à motoneige, assurez-
vous d’être renseigné sur les conditions 
et la sécurité de la glace

• L’utilisation des sentiers balisés de 
motoneige et de VTT est fortement 
recommandée pour assurer votre 
sécurité

Adeptes de sports sur glace : 
soyez vigilants!

En cas de doute, 
ne vous aventurez pas!

3

4
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© Rio Tinto 2017

Validation de l’ordre du jour

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour Nature Intervenant

13 h 20 CONNEXION DES MEMBRES Véronique Frigon

13 h 30 1 – Mot de bienvenue et tour de table Louis-Michel Tremblay

13 h 40 2– Partage Santé, Sécurité, Environnement et
Communauté

Stéphanie Gignac | Maryse 
Lamontagne

13 h 45 3 – Validation de l’ordre du jour Décision Louis-Michel Tremblay

13 h 50 4 – Suivi des actions Information Louis-Michel Tremblay

14 h 5 – Développements récents RTA Information/
Discussion

Stéphanie Gignac | Maryse 
Lamontagne

14 h 15 6 – Présentation sur le four de refonte et la
coulée Michelob

Information David Gagnon

14 h 25 7 – Tour de table des partenaires Information Membres

14 h 40 8 – Suivi environnemental et requêtes
Information/
Discussion

Kathleen Belley | Pierre-Luc Dumais

14 h 50 9 – Varia (sondage) Information Louis-Michel Tremblay

15 h 10 – Fin de la rencontre

5

6
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© Rio Tinto 2017

Suivi des actions
Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

LOGISTIQUE CBV DE LATERRIÈRE

Envoyer la procédure d’inscription de la 
plateforme aux membres non-inscrits

Après la rencontre TES Fait

Envoyer une lettre de remerciements aux membres 
sortants

Après la rencontre TES Fait

Envoyer un sondage pour fixer la date de la 
prochaine rencontre du CBV de Laterrière

Janvier 2021 TES Fait

COMMUNAUTÉ

Envoyer aux membres une communication à faire 
circuler dans leur réseau pour répondre au 
sondage sur les moyens de communication et 
d’échange avec la communauté

Décembre 2020 TES Fait

© Rio Tinto 2017

Suivi des actions
Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

SUIVI DES REQUÊTES ET ENVIRONNEMENT

Vérifier la nature du terrain où se trouve l’affichage de 
l’OTL, à savoir si c’est un droit de passage ou un 
terrain appartenant à RT

Après la rencontre RT Fait – Terrain appartient 
à Ville de Saguenay (bail 
installation d’affichage)

Effectuer un suivi quant à la coupe d’arbres non 
autorisée sur les terrains de RT (accès boul. Talbot) et 
les mesures de compensation envisagées

D’ici la prochaine 
rencontre

RT / Centre 
Lac-Pouce

Fait – Aucune 
autorisation pour la 
coupe d’arbres sur les 
terrains de RT / Mesures 
de compensation à 
valider

Envoyer la liste des trappeurs accrédités sur la ZEC 
Mars-Moulin

Aussitôt que 
possible 

TES / ZEC Fait 

Prendre contact avec monsieur Laval Dionne du Centre 
du Lac Pouce pour procéder au trappage des castors 
qui sont dans le réseau entre le Lac Pouce et la piste 
cyclable

Le plus rapidement 
possible, étant en 
période de trappe

RT Fait

Envoyer les photos de la zone inondée à RT Après la rencontre Centre Lac-
Pouce

Fait

7

8
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© Rio Tinto 2017

Suivi des actions
Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

SOUS-COMITÉ FÊTE DE LA PÊCHE

Préparer la lettre d’appui pour la tenue de la Fête de 
la pêche et envoyer la demande avant le 15 janvier 
2021 si le programme est relancé

Après la 
rencontre

TES Fait

Valider le maintien du programme de la Fête de la 
pêche et organiser une rencontre du comité le cas 
échéant

Aussitôt que 
possible

TES Fait 

© Rio Tinto 2017

Sous-comité 
Fête de la pêche

• Décembre 2020 : dépôt de la lettre d’appui du 
CBV pour l’organisation de la 3e edition

• Janvier 2021: envoi de la demande de 
subvention au programme Pêche en herbe
(Fondation de la faune du Québec)

• 4 février 2021 : tenue d’une rencontre du 
sous-comité

• À venir : Recrutement de nouveaux membres

9
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© Rio Tinto 2017

Développements
récents

© Rio Tinto 2017

Situation actuelle du marché
Prix LME : 2077$ US / tonne

Prix Prime Midwest : 338$
(Données du 18 février 2021)

Graphique annuel de l’évolution du prix LME

Février 2020 à février 2021

Graphique annuel l’évolution de la prime Midwest

Février 2020 à février 2021

11
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© Rio Tinto 2017

Mise à jour COVID-19

Déploiement d’un système de prise de 
température corporelle par caméras 
thermiques

• En déploiement à l’usine Laterrière depuis début février

 Alma et Arvida ont ce système

 À venir dans toutes les usines RT de la région

• Système qui permet de détecter une température plus haute 
que la moyenne

• Mesure additionnelle à toutes celles déjà en place

• Sera conservé de façon permanente pour prévenir d’autres 
infections, maladies.

Développements récents

Rio Tinto investit 105 millions de dollars 
canadiens, dont 60 millions en 
immobilisation et en infrastructures, pour 
moderniser les quais des Installations 
portuaires, à La Baie.

L’investissement permettra notamment
d’améliorer la sécurité et l’efficacité des
opérations de réception et de déchargement de
matières premières utilisées dans les
alumineries de Rio Tinto.

START : La nouvelle norme de traçabilité de 
notre aluminium

• Comme l’équivalent « d’une fiche de valeur
nutritive pour les produits alimentaires », mais
pour l’aluminium.

• Utilisera la technologie des chaînes de blocs 
pour identifier l’établissement où l’aluminium a 
été produit.

L’objectif est de permettre aux utilisateurs de 
faire des choix éclairés.

13

14



8

Développements récents

Changements à la haute direction 
de Rio Tinto :

• Jakob Stausholm, devient Chef 
exécutif (suivant Jean-Sébastien 

Jacques)

• Ivan Vella, devient, Chef exécutif 
Aluminium (suivant Alf Barrios)

Le Centre de recherche et de 
développement industriel de la

co-entreprise ELYSIS, situé au Complexe 
Jonquière, est maintenant complété

Communautés

Collecte de fonds pour les élèves de l'école 
Antoine-de-St-Exupéry

En décembre dernier, les équipes de
Laterrière se sont mobilisées et ont
organisé une collecte de fonds pour
soutenir les besoins alimentaires et
scolaires des élèves de l'école Antoine-de-
St-Exupéry située à Chicoutimi.
1500.00 $ ont été amassés et la
direction a doublé ce montant.

Les achats ont été faits dans des 
commerces locaux (Alimentation Sébastien 
Blackburn et Brassard Buro).

15
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Communautés
Programme de reconnaissance « Arrêter & 
demander de l’aide »

Montants amassés par les employés en 2020 :

• Usine Laterrière
 Maison des jeunes Dynamoss Laterrière : 

746.00 $
 École de cirque de Laterrière : 910.00 $

• Usine Grande-Baie
 Soupière de La Baie : 803.00 $
 Les Apprentis de La Baie : 590.00 $

• P155
 Moisson Saguenay-Lac-Saint-Jean : 

1050.00 $

Notre collaboration avec ces organismes est renouvelée pour l’édition 2021.

Présentation sur
le four de refonte et
la coulée Michelob

David Gagnon, conseiller principal Coulée –
Excellence opérationnelle & opérations intégrées

17
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© Rio Tinto 2017

Investissement de 11 M$ pour un nouveau four de 
refonte à l’usine Laterrière
Objectifs du projet :
• Augmentation de la capacité de recyclage pour produire

des lingots de laminage pour les industries de l’automobile
et de l’emballage

Le projet :
• Nouveau système de recyclage de recoupes d’aluminium

provenant des activités de RT et de ses clients
• Capacité de 35 000 tonnes par an
• Opérationnel à la fin de 2021
• Retombées économiques de plus de 9,6 M$ pour le 

Québec, dont la majorité dans la région
• Consolidation des emplois et création de 7 nouveaux

Prochaines étapes :
• Ingénierie détaillée (four, syphonnage, dôme)
• Devis et appels d’offre (travaux civil et installation four)

© Rio Tinto 2017

Premières canettes à faible teneur en carbone de 
l’usine Laterrière sur le marché américain
• Partenariat entre Rio Tinto et Anheuser-Busch InBev

(AB InBev), le plus grand brasseur au monde.

• Première entente du genre sur le marché pour 
établir une nouvelle norme pour des cannettes 
d’aluminium durables.

• Cela se traduira par une réduction potentielle des 
émissions de carbone de plus de 30 % 
comparativement à des cannettes similaires 
produites selon les techniques de fabrication 
traditionnelles en Amérique du Nord.

• Ce partenariat s’inscrit directement dans notre vision 
d’être chef de file dans la production d’aluminium 
responsable.

VIDÉO 
https://www.facebook.com/riotintogroup/

videos/236111201378538/
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© Rio Tinto 2017

Questions???

© Rio Tinto 2017

Tour de table 
des partenaires
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© Rio Tinto 2017

Suivi
environnemental
et requêtes

Requêtes récentes

Date: Janvier 2021

Citoyen ou demandeur :

• Demande d’information sur la 
localisation d’un garage d’un 
citoyen pour vérifier si ce garage 
se trouve sur les terrains de RT

Actions entreprise par RT :

• Vérifications en cours pour avoir 
les données GPS exactes 
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Suivi environnement – Résultats de fluorures Totaux 

© Rio Tinto 2017

Varia

Rio Tinto   |  Janvier 2021
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© Rio Tinto 2017

Retour sur le sondage d’appréciation

Faits saillants 

Nombre de répondants en hausse

• 2019 : 19 membres communauté (43%)
• 2020 : 35 membres communauté (76%)

Degré de satisfaction générale des rencontres en hausse

• 2019 : 65% satisfait, 30% plutôt satisfait
• 2020 : 85% satisfait, 9% plutôt satisfait
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Répartition des répondants 
par CBV
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© Rio Tinto 2017

Retour sur le sondage d’appréciation

Faits saillants - contenu des rencontres

Une augmentation concernant les suivis environnementaux
• 2019 : 52% satisfait
• 2020 : 82% satisfait 

Une hausse de l’appréciation concernant le partage d’informations sur les développements 
récents de Rio Tinto
• 2019 : 89% satisfait
• 2020 : 95% satisfait

Une baisse concernant la période d’échange et d’information provenant des membres (tour 
de table des partenaires)
• 2019 : 74% satisfait, 26% plutôt satisfait
• 2020 : 64% satisfait, 32% plutôt satisfait
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© Rio Tinto 2017

Retour sur le sondage d’appréciation

Commentaires – logistique et contenu des rencontres 

• Le mode virtuel nécessite une adaptation pour les membres 

• La durée des rencontres virtuelles (ne pas excéder l’heure et demi)

• Le tour de table des partenaires, qui survient à la fin de la rencontre, est souvent écourté

• Les échanges sont limités en mode virtuel

• Le retour aux rencontres présentielles est souhaité

• La fréquence, le nombre et le respect du calendrier des rencontres sont appréciés

• Une visite virtuelle des sites serait intéressante pour avoir une meilleure idée du 
fonctionnement et des opérations

© Rio Tinto 2017

Retour sur le sondage d’appréciation

Objectifs 2021

• Assurer le suivi des thématiques non abordées en 2020 en raison de la pandémie

• Établir des liens de confiance entre les membres du comité en raison des changements 
de rôles dans la dernière année

• Susciter davantage de dialogue et d’échange dans les rencontres

29

30



16

© Rio Tinto 2017

Questions???

Fin de la rencontre
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